

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, por un mes. . . . . 1 pta  
 por un trimestre 2'50 "  
 Fuera de la capital, un tri-  
 mestre. . . . . 3 "  
 En el Extranjero, un trimestre 5 "  
 Avances sueltos. . . . . 0'10 "  
 Anuncios linea. . . . . 0'05 "  
 Comunicados á precios convencio-  
 nales.

PAGO POR ADELANTADO

# EL BALUARTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Ad-  
 ministración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los pre-  
 sidentes de Juntas y Centros tra-  
 dicionalistas.  
 No se devuelven originales.

## PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tra-  
 dicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

### Melilleras.

Y dispénzeme la Academia lo nuevo de la palabra, que no ha de tener ella exclusivamente el derecho de meter la pata en cuestión de idioma. Desde que ocurrió lo del Rif todos los españoles nos sentimos guerreros; en balde llevamos sangre de melillero.

Hay individuo que necesita para ir al café hora y media y un par de moletas y en cuanto está allí se da cada paseo del Polígono á Rostrogordo y de Camellos á Cabrerizas que es una bendición.

Uno de los mas estramados en esta materia, es Don Alejo Verdugon, capitán de caballería retirado.

—Si yo fuera Martinez Campos, diría atusándose el bigote, en cinco minutos me plantaba en la cima del Guergu.

—Es V. mucho hombre, Don Alejo.

—Y que le parece á V. que haría estando allí?

—Yo creo que lo primero descansar un ratito porque habiendo subido me deprima.....

—No señor; pondría allí cuatro cañones, un ascensor y una fábrica de pólvora.

—Lastima que el Gobierno no le ponga á Don Alejo!

—Ah; ¡si me hubiesen visto Vds. el año 60 repartiendo sablazos en África!

—Caramba, pues no ha cambiado V. de costumbres!

A otros ciudadanos de temperamento más pacífico les ha tomado la pilladura los ofrecimientos.

Al principio eran los municipios y diputaciones los que en prueba de patriotismo ofrecían al ejército 500 fusiles, 1000 mantas ó cosa así; pero ahora ha venido á menos el género y ya cualquier periódico anuncia que el profesor de instrucción primaria, D. Nicolás Hambrer ha ofrecido en regalo gratis al soldado que más se distingua en la campaña ó que el propietario industrial Don José Vara le regala tres palmos de barba al primer oficial atacado de reumatismo.

Ha sucedido con estos ofrecimientos lo que con los certámenes; antes premiaban con una flor de oro y pluma con brillantes al autor de cualquier poesía, ahora le dan un par de reales al que manda la mejor geografía sobre los uñeros y medios de curación é influencia sobre los mismos, de las diferen-

tes formas de calzado usadas desde los primitivos tiempos hasta nuestros días.

Yo creo que en vista de estos ofrecimientos la cuestión de Africa se ha convertido para el Gobierno en un timo como otro cualquiera.

Han mandado á Melilla no se cuantos cuerpos de ejército y se han olvidado del único que allí hace falta.

El cuerpo coreográfico.

Porque al paso que vamos lo que empezó en tragedia se convierte rápidamente en pantomima de espectáculo.

JUAN VIÑAS.

### Meeting de Bilbao.

Bilbao, 9 (6 t)

En este momento ábrense las puertas del Teatro Nuevo, donde espera una multitud numerosísima, ávida de entrar en el local.

Llenos de impaciencia, los concurrentes se agolpan pagando por ocupar las localidades que han conseguido.

El teatro está lujosamente engalanado con banderas nacionales y escudos de las distintas provincias representadas en el meeting, y otros que ostentan inscripciones alusivas al acto.

Los discursos de los oradores tendrán una duración máxima de quince minutos.

El escenario está ocupado por cinco mesas, colocadas en forma de herradura. Cierra el fondo una decoración, sobre cuyo centro campea el escudo nacional. Con él se enlazan estrecha y artísticamente los blasones de Cataluña, de Vizcaya, Barcelona, León y Oviedo. Al pie corre una leyenda que dice así:

ESPAÑA PARA LOS ESPAÑOLES  
 Arancel de 1892.

La mesa central es la destinada á la presidencia.

En torno del escenario hay más de doscientas sillas para los que tienen invitación especial.

A las ocho no se puede dar un paso por ninguna de las dependencias del teatro. Está todo lleno, absolutamente lleno. Los palcos entresuelos se han reservado casi todos para las señoras, de las cuales hay muchas y muy distinguidas.

En otro de dichos palcos veo á varios concejales y diputados de la provincia.

El presidente de la Diputación con algunos de sus compañeros, y el alcalde interino con otros individuos del Ayuntamiento, se dirigen al escenario, donde tienen reservados sus puestos.

Asisten al meeting los diputados á Cortes Martinez Navas, Chavarri, Arrotegui, Martinez de Rodas y no se si alguno más, pues no he tenido tiempo de completar mis propias observaciones sobre infinidad de extremos.

Una salva de aplausos que se oye poco después de las ocho y media, saluda la aparición en el escenario de los principales representantes que han venido de otras provincias.

Entran precedidos por los estandartes del Centro Industrial de Cataluña y Fomento de la Producción y del Trabajo Nacional de Barcelona.

Ocupa cada cual su puesto, sentándose en los sillones de la mesa central el señor Chavarri, que va á presidir el meeting, y los señores Sallarés, Voladores y Lizasoain, que representan las regiones y cuerpos invitados.

A las nueve en punto suena la campanilla presidencial, que impone al público respetuoso silencio. El señor Chavarri declara abierta la sesión.

Muy pocas palabras pero dichas con natural elocuencia, ha pronunciado el señor Chavarri al empezar el acto.

Unas cuantas para saludar á los representantes de la producción nacional, huéspedes cuya presencia es honra y satisfacción para Vizcaya; el resto para declarar el objeto de la reunión, el cual consiste en formular medida y solemne protesta contra los tratados de comercio propuestos por el señor ministro de Estado.

Pasan de 150 las adhesiones de que se ha dado conocimiento.

Figuran entre ellas, unas verbalmente, otras por cartas, las de los Sres. Durán y Bas, Cuesta y Santiago, conde de Casasola, marqués de Pickman, Bosch y Labrús, Sol y Ortega, Godó, don Rafael Cabezas, Larrios, presidente de La Producción Nacional, presidente de la sociedad Altos Hornos, Cámara Agrícola de Medicina del Campo, y otras cien que sería prolijo enumerar.

Algunas de las adhesiones, por gratas y significativas, son acogidas con nutridos aplausos.

Después de dar cuenta de todas, se otorga la palabra al Sr. Echevarría.

El tratado con Alemania constituye, á juicio del orador, un contrato notoriamente leonino.

No es á las industrias tan solo, sino á las principales producciones agrícolas á quien perjudica en alto grado y de una manera evidente.

Sin obtener concesiones de ninguna clase, acepta el ministro de Estado un derecho de 25 francos sobre los vinos españoles, lo cual es tanto como cerrar á nuestros vinos las puertas de Alemania.

Los aceites resultan no menos lesionados; y si alguna ventaja hay para los cereales, cosa que no falta quien la ponga en duda, ha de considerarse que Alemania sólo importa cereales por valor de doscientas mil pesetas, cantidad insignificante, á la

cual ha sacrificado el Sr. Moret el resto del arancel. Por lo visto el ministro de Estado quiere poner á España al servicio de Alemania.

Las poderosas industrias establecidas en Bilbao y en otras partes de Vizcaya, que honran á la nación y que debieran recibir ayuda, como sus hermanas de otros países la reciben de los buenos Gobiernos, van á sufrir, si las Cortes aprueban el tratado, perjuicios muy considerables.

Compara el orador la exportación y la importación entre España y Alemania, deduciendo de las cifras que, en nueve años, hemos perdido más de quinientos millones de pesetas, pagados en oro. (Aplausos).

—El Sr. Moret debía decidirse de una vez—añade el Sr. Echevarría.—Que lo haga, por fin, y declare á España colonia de Alemania. (Bravos, y nuevos aplausos).

El orador concluye diciendo, que en nombre de los representantes de la industria española, en nombre de la España que produce y trabaja, protesta del tratado y pide con toda su alma que España no sea más que para los españoles.

Está en el uso de la palabra el conocido fabricante catalán, vicepresidente del Fomento de la Producción nacional.

Empieza haciendo votos por que se perpetúe la unión de Cataluña y Vizcaya, regiones hermanas en la virtud del trabajo, pues esta unión será fructífera para la defensa de los intereses comunes y para gloria de España. (Aplausos ruidosísimos).

No es un sistema proteccionista en pequeño lo que necesitamos en España, sino un proteccionismo bien entendido y muy en grande.

Bajo el vigente régimen arancelario, hemos mejorado todos; hemos podido desarrollar nuestra actividad en un medio á propósito. ¿No es una insensatez destruir el régimen actual, como lo destruye el tratado con Alemania?

Las partidas de los tratados con Alemania é Italia, todas perjudican á los artículos de producción nacional; lo mismo á los de la tierra, que á los de la mano del hombre ó de las máquinas.

Yo no pertenezco á ningún partido—dice el señor Sallarés.—He venido aquí á pedir un régimen proteccionista que defienda los intereses de la nación, y á dar un consejo al Gobierno, si mi humildad lo permite; que reflexione mucho antes de acometer una reforma que quite el pan á los pobres y mate las industrias nacionales. (Ruidos y prolongados aplausos).

Ha sido su discurso uno de los más razonados y de términos más patrióticos. Juzguese por lo substancial de él, que consigo muy en extracto.

España tiene sobradas condiciones industriales: lo prueban las fábricas de Vizcaya y de Cataluña. Lo que España necesita es un gobierno honra-



do, que mire los intereses públicos y no por los de su partido.

Los tratados son peligrosos para las naciones débiles, porque en ellos no hay modo de evitar que salgan favorecidas siempre las naciones fuertes.

El interés particular de Inglaterra es el que ha creado en Europa este sistema de relaciones mercantiles, con el que hay que concluir decididamente.

No creais, sin embargo, que para eso baste el acto que aquí realizamos. En mi opinión, se necesitan otros muchos más trascendentales.

El tratado con Alemania abre las puertas de España á todos sus artículos industriales, y no favorece á ninguno de los nuestros.

Pero así continuaremos, mientras no se corrija radicalmente el mal, que consiste en la incapacidad de nuestros hombres públicos. (Grandes aplausos.)

Hay que imponer el proteccionismo y que trabajar para que tengamos en España, pero las tengamos de verdad, soberanía nacional, sufragio universal y opinión pública. (Aplausos estruendosos.)

Dice el señor Puig y Saladrigas, que el señor Moret ha entregado el arancel español á la voracidad alemana, y defiende con gran copia de datos y razones la industria de tejidos.

Ha concluido el orador prediciendo la ruina de la nación sino se cambia de camino.

Comienza el señor Clot con estas palabras: «Está formándose sobre nosotros una nube de la que pronto se desprenderá el rayo.»

Del arancel español no puede decirse que sea un arancel prohibitivo. En defensa suya debemos dirigirnos á los diputados de la nación, haciéndoles ver la responsabilidad en que incurrirán si votan la ruina de la patria.

Digámosles—añade el orador—que en estos momentos no hay más jefaturas políticas que el deber, ni más partidos que la patria. (Aplausos.)

Comienza el señor Zulueta con un período brillantísimo, lamentando la situación en que se encuentra la agricultura nacional.

Después hace una fina crítica de los economistas que defendieron los tratados: «Ecos economistas—dice—cuyos discursos no han conseguido que brote de la tierra una espiga más, aconsejándonos que abriésemos la frontera á los cereales extranjeros, y dedicáramos el suelo nacional al cultivo de la vid.» ¡Qué dirán ahora al ver los vinos españoles sin mercados!

Arrancando aplausos continuos por el vigor de sus razones y la forma en que las presenta, demuestra, que en el tratado con Alemania, ni siquiera los alcoholes han quedado fuera de los beneficios que el señor Moret otorga á casi todos los artículos de producción germánica.

Existe en el tratado una concesión para los barnices con base de alcohol hasta sesenta grados. Así, pues, vendrán los barnices pagando escasísimos derechos, y como sólo cuesta dos pesetas el separar del barniz cada 100 kilogramos de alcohol, Alemania nos inundará con sus alcoholes infernales, sirviéndonos de vehículo el barniz.

El señor Zulueta combate también el tratado con Italia.

Consagra luego hermosos períodos á la agricultura, de la que dice que siempre está dispuesta á sacrificarse en aras de la patria, como lo prueba ahora mandando sus brazos más vigorosos á Melilla, pero que jamás se sacrificará en aras del extranjero.

Concluye diciendo: «Este siglo, que ha hecho no pocas revoluciones por conquistar los derechos políticos, no debiera concluir sin que viésemos consumado un gran movimiento que nos permita disfrutar dignamente de la soberanía y del sufragio sobre la base de la independencia y la riqueza económicas.» (Ovación.)

Evidenció el señor Alzola este orador gran facilidad de palabra y corrección de método lo desatendidas que están por nuestros Gobiernos cuantas cuestiones se relacionan con la industria nacional, recordó, censurándola con merecida dureza, la supresión de las Escuelas industriales de las que sólo quedó la de Barcelona, costeada por el Ayuntamiento y por la Diputación de la provincia y á cuyo sostenimiento sólo concurre el Estado con miserables 15.000 pesetas.

En cambio de este abandono de la enseñanza industrial—prosiguió el orador,—existen diez Universidades, con 10.000 estudiantes de Derecho.

Cantó las grandezas de Barcelona, centro potentísimo de las industrias nacionales, y censuró los ínfimos derechos que por los nuevos tratados se imponen á la maquinaria extranjera.

Así—exclama—¿cómo es posible que haya en España industria siderúrgica?

Hizo luego, en lugar del Sr. Chavarri, el resumen del debate, terminando con un párrafo patriótico que concluía con esta frase:

—Esta tierra hidalga, regada con la sangre de tantos mártires, no será nunca explotada por los extranjeros.

El Sr. Chávarri dió gracias á los representantes de las provincias y al pueblo de Bilbao por haber concurrido al grandioso *meeting*, y leyó las siguientes conclusiones:

«Primera. Que procure por todos los medios legales impedir la aprobación de los tratados de comercio ya firmados por el Gobierno por ser perjudiciales para los intereses de la producción nacional.

Segunda. Que se recabe de todos los partidos políticos como lema de su programa económico, el mantenimiento del *status quo* arancelario por espacio de diez años y represión de las franquicias y tarifas especiales que adulteran su espíritu.

Tercera. Que se trabaje para organizar en las regiones de España que carezcan de ellas asociaciones de productores, con objeto de que cada una defienda la producción dentro de su esfera, y todas juntas deleguen su representación para la defensa de sus intereses y principios comunes en un organismo central permanente.

Cuarta. Que vayan á Madrid cuanto antes representaciones de todos los ramos de la producción española aquí congregados para realizar los anteriores acuerdos.»

Las conclusiones fueron aprobadas por aclamación, siendo su lectura seguida de un prolongado y ruidosísimo aplauso.

El representante catalán, Sr. Daniel, dió vivas al trabajo, á Cataluña y á Vizcaya, que fueron contestados por la concurrencia con entusiasmo delirante.

Leyóse luego un entusiasta telegrama de adhesión del Sr. Zubizarreta.

El *meeting* resultó brillantísimo, y es seguro que, por su importancia y significación, ha de ser de gran peso en el ánimo de gobernantes y legisladores.

Todos los oradores, aunque enérgicos en el concepto y, en algunos casos, de dura oposición al Gobierno, estuvieron correctos, y aun comedidos, no habiéndose oído frases de mal gusto.

La verdadera importancia del *meeting* está en el número y significación de las representaciones y adhesiones, pudiendo asegurarse que entre unas y otras está comprendida casi toda la industria española.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL BALUARTE

Lloret de Mar 11 Diciembre de 1893.

Hemos entrado al santo tiempo del *Adviento* durante el cual la Iglesia católica, solicita siempre por el bien espiritual de sus hijos nos recuerda las vivas ansias que tenían los patriarcas y profetas de ver un día la venida del Salvador del mundo. Preparémonos, estimados lectores, con oraciones y ayunos para tan memorable venida, conmemorándola dignamente, si de veras amamos al Niño-Dios que viene para salvar al hombre.

—La festividad de la Inmaculada Concepción de María, se ha celebrado en esta iglesia parroquial con la solemnidad acostumbrada. El encargado de ensalzar las glorias de la Virgen, en los oficios divinos, ha sido nuestro querido coadjutor Rdo. Ramon Llovera. Feliz en su desarrollo, como igualmente en la elocuencia de la expresión, con gran acopio de datos históricos nos demostró que el dogma de la Inmaculada, definido por el inmortal Pio IX, fué de universal regocijo por todo el Orbe católico, especialmente por nuestra católica Nación, que de remotas edades ya creía en este augusto Misterio.

Por la tarde, oímos también la fervorosa plática del no menos ilustrado y virtuoso vicario Rdo. Felipe Tenas, al dirigirse á las Hijas de María. Imitad, les dijo, á vuestra Madre en la fé, no dando vidas á la serpiente de la incredulidad, que astuta os persigue para robaros tan precioso tesoro, imitadla en la pureza, huyendo de toda sombra que pudiera marchitar flor tan bella, imitadla, en fin en la humildad de corazón en contraposición al espíritu de soberbia que tanto caracteriza nuestra época.

Felicitemos cordialmente á ambos señores sacerdotes por el feliz desempeño de sus respectivos sermones, todos matizado de flores de enseñanza de olor divino.

—El invierno empieza á inaugurar su reinado, mostrándose airado y riguroso. La estación del recogimiento y de la inspiración va á desaparecer, para aban tonar á la crueldad del invierno. El rubicundo Febo se ve languidecer, la naturaleza se muestra árida y meditabunda, y sólo algunas aves, cual fantásticas sombras, cruzan la soledad de los espacios como para lanzar el último adiós al nido de sus amores.

—La cuestión de Melilla es un verdadero logogrifo; tal es su oscuridad. Tal vez, más tarde, un rayo de luz venga á alumbrar la densa atmósfera que la rodea.—En el entretanto el anarquismo triunfa, como ser de la sociedad, y como burlándose de los poderes que deben velar por su seguridad y reposo. Que hable París y Barcelona, que hable ese estado de intranquilidad y agitación en que viven todas las clases sociales, y os responderán que ese cuadro sombrío y aterrador que se destaca del fondo del anarquismo es debido á haber lanzado á Dios de la sociedad, y rechazado las enseñanzas de su Iglesia. Apartemos la vista de un porvenir tan aterrador, y aguardemos resignados la hora de la reacción de los pueblos.

R. A.

Sr. Director de EL BALUARTE.

Cadaqués 9 Dicien. bre. 1892.

Muy señor mío: ayer en nuestra Iglesia Parroquial dióse fin al suntuoso Novenario que todos los años dedican las hijas de María á su Inmaculada Madre.

La capilla destinada á esta Asociación fundada hace algunos años, estaba adornada con profusión de flores y multitud de cirios que ofrecían un aspecto bello y majestuoso, en cuyo centro brillaba la imagen de la Purí-

sima Concepción de María bajo arco de triunfo formado de flores naturales y artificiales, debidas éstas particularmente á la muy diestra y ágil mano de la digna Presidenta de la Asociación que siempre ha desplegado en la misma, á fin de que los actos religiosos de esta asociación sean del mayor gusto y esplendor posible. A la entrada de la misma capilla había una riquísima costilla de guirnaldas, lirios y rosas, que debió ser consagrada á las Hijas, puesto que en ella se leía con letras doradas, «dedicado á las hijas de María.»

Dichas Hijas obsequiaron á su excelsa Madre con los cultos siguientes: durante los seis primeros días rezó el Santo Rosario, meditación y canto de cinco Ave-Marias seguido de una despedida á María por el coro de niñas preparado exprofeso por el inteligente organista de ésta Rdo. Dalmau.

En los tres últimos días hubo además sermón que dijo el primero y el tercero el Rdo. Miguel Oliveras, Economo de esta parroquia y el segundo el Rdo. Gratacós, quienes con fácil y elocuente palabra presentaron á la Reina de los cielos como modelo de virtudes, exhortando á las hijas de María á ser fieles á su Purísima Madre.

El último día, día de la Inmaculada Concepción, á las siete de la mañana empezó la misa de comunión general, con una sentida plática que dijo el Rdo. Gratacós, acudiendo á tomar el pan de los ángeles numerosos fieles.

Por la tarde siguió la función, como los demás días, estando el templo atestado de fieles que acudieron á besar las manos de la imagen de la Purísima Concepción, durante cuyo basamano se cantaron motetes alusivos al acto por las señoritas Rahola y Batlle, acompañadas del Rdo. Dalmau, á quienes dirigimos nuestros más sinceros plácemes.

Aprovecho esta ocasión, Sr. Director, para repetirme de V. afmo. y atento

S. S. Q. S. M. B. R. T.

CAMPAÑA DE MELILLA

Melilla, 8.

La nota más saliente, ó mejor dicho la única del día, ha sido la fiesta celebrada por la infantería en honor de su excelsa Patrona.

La misa de campaña ha revestido inusitado esplendor, porque asistió á ella toda la infantería, á excepción de los regimientos de Borbón, Paria, Extremadura y Alava, que han estado protegiendo la construcción de las obras del fuerte de Sidi-Aguariach.

Después de la misa, celebrada en las alturas de Santiago, el general en jefe, acompañado del señor Macías y de la escolta, revistó todas las tropas, que estaban formadas en columna por secciones.

La revista fué rapidísima porque los generales iban al galope de sus caballos.

Las tropas desfilaron después frente á los generales Martínez Campos y Macías, que estaban rodeados del estado mayor.

Desfiló primero el cuerpo de ejército que manda el señor Primo de Rivera y luego el del general señor Chinchilló.

Mientras desfilaba cada uno de los referidos cuerpos, su respectivo general permaneció al lado del señor Martínez Campos.

Aunque los que habitualmente residimos en las grandes capitales hemos visto cien veces espectáculos semejantes; jamás como ahora nos ha parecido tan marcial y gallardo el soldado, tan alegre el toque de los clarines, ni tan enardecedores los acordes de las músicas militares.

Los veinte mil hombres que formaban desfilaron durante hora y media dirigiéndose hacia sus campamentos por los repechos de Horcas Coloradas y del Polígono.

Las armas especiales, excepto los ingenieros que estaban á las obras del fuerte, marchaban detrás de la infan-



# El baluarte.

tería, y detrás de todos, los dragones de Santiago.

Estos iban al galope, marchando de tan admirable manera, que arrancaban gritos de entusiasmo.

El general Martínez Campos, que demostraba bien á las claras su complacencia en vista del estado de las tropas, dió luego una noticia que produjo cierta sensación.

Como hoy es el día de la patrona de los campamentos una verdadera alegría y bullicioso regocijo, en lo que es compatible con la situación de guerra en que nos encontramos y con las severidades de la disciplina militar.

Cada tienda de campaña donde se alojan soldados de la valerosa arma, solemniza á su manera la fiesta, y la espléndida, el buen humor y la gracia de nuestros soldados, adquieren con estas expansiones todo su relieve característico.

Todo parece contribuir al mayor brillo y entusiasmo de la fiesta.

El día es esplendoroso, magnífico el sol quema como en el estío, bañando estos campos con oleadas de luz, y para que la alegría sea mayor, hasta el correo, después de tenernos dos días incomunicados, ha llegado por fin, trayéndonos las anheladas noticias de la madre España.

La noticia es que la misa que ha de celebrarse el domingo próximo se dirá en el mismo emplazamiento de Sidi-Agnariach, donde el día 2 de Octubre se riñó tan sangriento combate, asistiendo á tan solemne acto todas las fuerzas aquí presentes.

En el mismo emplazamiento se alzará el altar y las preces del sacerdote cristiano las podrán oír todos los moros que quieran desde su propia mezquita á cien metros de distancia, contemplando á la par el soberbio espectáculo que ofrecen veinte mil bravos soldados españoles con todas sus armas y aparatos de guerra doblando la rodilla ante el Dios verdadero. ¿Cuál será la actitud de los moros? Esta pregunta se hacen todos desde que se anunció que la Misa se iba á verificar en el sitio indicado; y por esta causa hoy en todos los habitantes de la plaza verdadera expectación y deseo de que llegue el día indicado.

También la Cruz Roja, que tiene por patrona á la Inmaculada Concepción, ha celebrado su fiesta correspondiente, solemnizando el día con un espléndido «lunch», ofrecido por el conde de Cárdenas á los representantes de la prensa y á otras varias personas distinguidas.

Ayer sufrió una peligrosa caída en el foso del fuerte de San Miguel el teniente del regimiento de Granada D. Manuel Muñoz Medina, fracturándose la séptima costilla y sufriendo gran conmoción. Fué asistido pronto y debidamente y ya está hoy muy mejorado.

El general Chinchilla visitó á dicho oficial y á los demás heridos del hospital, prodigandoles consoladoras frases.

El capitán del regimiento de Extremadura, D. Luis Cosi, que fué herido el 27 de Octubre, sale hoy para Cadiz.

A última hora se dice que mañana se espera la contestación á unos pliegos que fueron enviados á Tánger. También corren con insistencia otros rumores relativos á un próximo desenlace de esta situación.

que venia obligado á guardar las listas, el que, en caso de extravío, debía de haber sido el primero en denunciarlo, es el que ahora dice que fueron arrancadas violentamente, ¡Valiente alguacil! ¿Dónde estaba su celo, dónde su cuidado y vigilancia?

El otro denunciante, que se queja también amargamente de las coacciones que privaron según su aserto, á la minoría de sacar triunfante la candidatura, es un colon del señor Vice Presidente de la Comisión provincial, señor Marqués de Camps, que precisamente por orden del encargado de dicho señor conducía á los demás colonos desde el sitio denominado *Prat den Barrina*, propio del señor Marqués, al colegio para votar la candidatura dispuesta de antemano por el expresado apoderado, y que por cierto según consta por papeletas que se repartían escritas de mano de cierto funcionario público para nada mentar de D. Francisco Puig de cuya derrota tanto ahora se queja.

Esperamos que el señor Marqués se recusará en el conocimiento del asunto. Pero si, contra lo que creemos, no fuese así, entonces diríamos claro y con pruebas todo lo que ha ocurrido en el pueblo de Santa Eugenia.

Ha llegado la hora de alzar el velo de los sucesos, y que sepa de un modo claro lo que en ciertos lugares y para ciertas personas valen y significan las ideas y las convicciones políticas.

Sin comentarios. —Conforme dijimos, uno de nuestros redactores se trasladó anteayer al vecino pueblo de Santa Coloma para asistir á los experimentos que con su renombrada pomada debía verificar el popular *Pancho*.

El tuvo acto lugar en el patio-jardín del casino farnense. Las galerías del primer piso y la planta baja estaban literamente llenas de apiñada multitud que quería presenciar el acto. Después de haber la reputada orquesta farnense ejecutado con mucho ajuste la americana y sardana coreadas de *Pancho*, originales respectivamente de los conocidos profesores Sres. Escalas y Frigola, y un breve y sentido discurso del Sr. Fondevila, en el que puso de realce las cualidades curativas de su específico, pasó el mismo á hacer las pruebas, para que tangiblemente quedaran demostrados sus efectos sorprendentes.

Atravesó con su estoque la parte musculosa de dos cerdos, aplicando inmediatamente á la herida su pomada. El dolor subsiguiente á toda herida queda completamente destruido con la pomada, pues aquellos animales después de la cruel operación sufrida, se pusieron á pasiar tranquilamente y á retozarse como si tal cosa no hubiera pasado. Magulló después con un martillo los dedos de un pollo. Le aplicó la pomada y dijo que al cabo de veinte días no quedarían señales del magullamiento como puede cualquiera comprobar pasando por el gallinero donde le soltó. Testigos presentes de estos hechos, no dudamos en recomendar la pomada, como un excelente remedio para las enfermedades cutáneas.

Acabados los experimentos, dirigióse de nuevo al público el Sr. Fondevila, lamentando la guerra sorda que se esta haciendo á su invento,

causa según él de que no sea más conocido y vulgarizado. En nombre de la prensa habló el Sr. Nugué, director del *Independiente*, quien empezó saludando á la noble villa de Sta. Coloma de Farnés que tan digna acogida nos había dispensado.

Respondiendo á lo expuesto por el Sr. Fondevila, referente á las contradicciones de que es objeto, dijo que era la historia comun de todos los grandes inventores, á quienes hasta después de muertos, no se hace justicia á sus producciones, verbo de un ideal redentor y humanitario. Buscando la causa de este fenómeno particular, creyó hallarla en el centralismo absorbente, que relega al olvido á las personalidades que se destacan en provincias y solo rinde culto á las mediocridades que vegetan en los grandes centros. Terminó abogando por la descentralización en todas las órdenes y dando vivas á *Pancho* y á su pomada á la prensa y á Sta. Coloma. La inspirada improvisación de nuestro ilustrado compañero fué calurosamente aplaudida.

En el acto vimos á varios sacerdotes, las autoridades y numeroso público formado por todas las clases de la sociedad.

Por la noche y en obsequio á la prensa de Gerona se bailaron *sardanas llargas*. El Sr. *Pancho* lo hizo anunciar al vecindario por medio de público pregón. El popular baile estuvo animadísimo demostrando el pueblo de Sta. Coloma sus hospitalarios sentimientos, que agradecemos en el alma, así como las demostraciones de afecto y deferencia de que fuimos objeto por parte de todas las autoridades. Por la mañana visitamos las casas Consistoriales, gracias á la galantería del secretario Sr. Vall, quien además por la tarde nos regaló ricos cigarros puros.

Desde estas columnas enviamos nuestras más cumplidas gracias y el testimonio de íntimo agradecimiento al Sr. *Pancho*, y al vecindario de Sta. Coloma por los espléndidos festejos y vivas simpatías que no dispensó.

Al acto, cuya reseña sentimos no poder extender por falta de espacio estuvieron representados *El Independiente*, *El Correo y Diario de Gerona*, *La Voz del pueblo* y el *BALUARTE*.

—Otra vez los anarquistas han hecho de las suyas. Ahora dirigen los tiros más alto, pues apuntan á los diputados mismos. En la sesión del sábado estalló un petardo en medio de la Cámara francesa que produjo más de sesenta heridos.

El explosivo fué arrojado desde las tribunas á los bancos de la derecha donde produjo más víctimas. Ha sido preso el autor del criminal atentado que se llama Augusto Vaillant. El reo es convicto y confeso de su delito. Veremos si los representantes del

pueblo, reflexionando sobre las proporciones aterradoras que va tomando el anarquismo, saben extirpar el mal de raíz, inspirando las leyes en el espíritu cristiano.

—El Ayuntamiento de esta ciudad ha dispuesto la adquisición por medio de pública subasta de 80 jergones y 50 mantas para la carcel de la capital, al tipo máximo de 7'50 pesetas los primeros y 4'50 las segundas.

La subasta se verificará, bajo el pliego de condiciones, á las diez de la mañana del día 23 del corriente.

—Hoy se celebró en Bañolas la feria de Sta. Lucía, que es una de las más importantes de aquella villa.

—Ha llegado á la Real Tenuta do Viareggio el leal general carlista señor marqués de Segarra.

También era esperado de un momento á otro el general Moore, procedente de los Estados Unidos.

Fácil es de imaginar la satisfacción que al augusto proscripto causarán las visitas de estos dos fieles servidores de su causa, á quienes no tenía el gusto de ver desde hace muchos años.

—La Compañía Trasatlántica ha adquirido dos grandes *steamers*, llamados *Tara* y *Taroba*.

Sus dimensiones son 125 metros de eslora, 15,6 de manga y 8,98 de puntal.

Son muy parecidos al vapor correo «Montevideo».

Comenzarán á prestar servicio en Mayo; pero antes se les colocará doble fondo.

—La Clausura del año jubilar de León XIII, que cae, el 19 de Febrero de 1894, se celebrará con un solemne «Te Deum» en san Pedro ante extraordinaria concurrencia.

—El Consistorio futuro tendrá lugar á fines de Enero ó principios de Febrero de 1894. Serán nombrados en él muchos nuevos Cardenales, pero hasta ahora no se sabe nada de sus nombres.

—Secretamente se han hecho nuevas tentativas cerca del Papa y cerca del Cardenal secretario de Estado de su Santidad para obtener el permiso para que los católicos italianos puedan tomar parte en las elecciones políticas, en previsión de la disolución probable de la Cámara de los diputados. El Vaticano ha mantenido firmemente el «non expedit». Esta firmeza, además de las razones que la explican esta justificada por la opinión general de que aquí van á suceder cosas graves.

## CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

ANTEAYER.			AYER.		
Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Deuda Interior 4% . . . . .	66'57	00'00	65'52	00'00	00'00
» Exterior 4% . . . . .	76'85	00'00	76'30	00'00	00'00
Billetes Caba 1836 . . . . .	107'50	00'00	107'25	00'00	00'00
» 1893 . . . . .	94'75	00'00	94'50	00'00	00'00
Banco Hispano Colonial . . . . .	00'00	00'00	40'30	00'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España . . . . .	29'75	00'00	28'60	00'00	00'00
» » Francia . . . . .	22'75	00'00	22'10	00'00	00'00
» » Orense . . . . .	00'00	00'00	00'00	00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6% . . . . .	97'75	00'00	97'75	00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3% . . . . .	55'00	00'00	54'55	00'00	00'00
Idem no hipotecadas . . . . .	00'00	00'00	89'00	00'00	00'00
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.					
DE PARIS.					
Renta Exterior . . . . .	63'43	00'00	62'81	00'00	00'00
Acciones F. C. Norte España . . . . .	22'30	00'00	22'00	00'00	00'00
Paris . . . . .					
Londres . . . . .					

Teléfono de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20, Gerona.

## CRÓNICA GENERAL

Copiamos del *Diario de Gerona*:  
Ya pareció aquello: el aguacil del Ayuntamiento de Santa Eugenia, el



—Pasado mañana viernes los seminaristas honrarán á su excelsa Patrona la Inmaculada Virgen con los cultos siguientes: por la mañana á las 7 y media comunión general con plática preparatoria que dirá el Licenciado D. Agustín Maymí, profesor de latinidad; á las diez oficio solemne á grande orquesta por la capilla de la Catedral que ejecutará la grandiosa Misa de *Santa Cecilia* de Gounod; por la tarde á las cinco y media rosario cantado, consagración á la Virgen, motetes, y sermón á cargo del elocuente é ilustrado penitenciario Dr. Antonio M. Oms, finalizándose con letrillas.

Agradecemos la atenta invitación que hemos recibido de la Junta de la Congregación.

—Ayer tarde se verificó el entierro del conocido procurador causidico don Rosendo Grahit, fallecido el día anterior. Como el finado contaba con numerosas simpatías en nuestra sociedad, el duelo fué muy numeroso y escogido.

—Un periodista de Londres ha descubierto una historia original por muchos conceptos. Trátase de un proceso cuya vista se celebrará en breve.

Las acusadas son dos mujeres que para heredar una fortuna se casaron entre si en buena y correcta forma con todos los requisitos de la ley, haciendo una de ellas de hombre.

Como el matrimonio era condición

impuesta por el testador para el disfrute de los bienes y se exigía la buena avenencia de los cónyuges, las dos mujeres, han desempeñado admirablemente durante siete años los papeles de marido y mujer, hasta que ha tirado el diablo de la manta.

—La proposición del restablecimiento de los jesuitas en Alemania, que se presentará al Reichstag, está redactada en estos términos.

«Nos, Guillermo, por la gracia de Dios emperador de Alemania y rey de Prusia, con aprobación del Reichstag, decretamos:

1.º Se deroga la ley de 4 de julio de 1872, relativa á la Compañía de Jesús.

2.º Se derogan asimismo cuantas disposiciones se han dado, fundadas en dicha ley.

3.º La presente es obligatoria, y producirá todos sus efectos desde la fecha de su promulgación.»

—En el Estado de Iowa (América del Norte) ha ocurrido, en circunstancias curiosísimas, un nuevo caso de aplicación de la célebre ley del Lynch, ó justicia popular.

Federico Gustaveson ultrajó brutalmente á una niña de cuatro años, y enterados los padres de esta y los vecinos se dirigieron al juzgado, invadieron la sala del tribunal donde se hallaba Gustaveson declarando en las primeras diligencias, y se apoderaron facilmente del criminal.

La madre de la niña agredida era

la que capitaneaba á la multitud, llevando en la mano una cuerda para ahorcar al agresor.

Este imploró la compasión de la muchedumbre; el juez y el alguacil hicieron muchas exhortaciones á la indignada multitud; pero todo en vano. En plena sala del juzgado se consumó el lynchamiento ahorcándole á Gustaveson con la cuerda preparada de antemano.

El padre de la niña fué el que ajustó la cuerda al cuello del criminal y lo hizo con tanta furia que el rostro de éste se puso negro y los ojos parecían salirse de las órbitas aun antes de ser ahorcado.

A los diez minutos descolgó y recogió el cadáver la policía. La colérica muchedumbre no se dispersó hasta ver abierto en canal en la mesa de diseción y muerto de acras, el objeto de su venganza.

Justicia americana.

—El Gabinete italiano ha quedado constituido en la siguiente forma: Crispi, Presidencia; Zaracco, Obras; Zonino, Hacienda; Berasqui, Tesoro; Bosele, Agricultura, y Pozielli, Instrucción.

—¡También hay abejas anarquistas!

Lo asegura muy seriamente y bajo su palabra de honor, el doctor Buchner, que recomienda un procedimiento sumamente sencillo y fácil para obtenerlas.

Según ese doctor, basta someter á

las abejas laboriosas al régimen de la miel alcoholizada. Los insectos se acostumbran pronto á esta perniciosa alimentación, y tal es la influencia que en ellos ejerce que concluyen por perder todo instinto de trabajo.

Vienen á ser los zánganos de la colmena, resultando insociables y perturbadores, hasta el punto que, sin escrúpulo alguno, se entregan á actos de desenfrenado vandalismo.

Lo que nos dice el doctor Buchner, es si esas abejas anarquistas de por acá, usan bombas de dinamita y otros excesos análogos contra sus semejantes, y qué clase de represalias se adoptan por éstas.

Sobre eso guarda religioso silencio, y sería curioso saberlo.

—Rusia es una de los países europeos en donde no se ha planteado el sistema métrico decimal.

Pero el czar desea que éste se vaya introduciendo poco á poco en su imperio, y ha dado el primer paso en este sentido con un «ukase» ordenando á todos los farmacéuticos que, á partir del 1.º de Enero próximo, usen para sus pesos y recelas el sistema decimal:

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

Santa Lucía virgen y martir.

SANTO DE MAÑANA.

San Espiridión obispo.

CUARENTA HORAS

Continúan en la Iglesia de las Siervas de San José.

SECCION DE ANUNCIOS

El Cirujano Dentista

LEON AUDOUARD

ha trasladado su gabinete

á esta capital,

Calle de la Forsa, 1, Pral.

RELOJERIA DE FORGAS

7, Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCION, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recompensaciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes  Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa, reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & c. y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

CORT-REAL 18.—GERONA.

Quienes pueden acreditar los pronto y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA,

ESTABLECIMIENTO ORTOPÉDICO DE LA MERCED



Alivio y curación de las hernias (TRENCADURAS) mediante medicación apropiada y el privilegio BRAGUERO MECANICO regulador.

APARATOS ORTOPÉDICOS construidos bajo la dirección del médico especialista J. Vilaseca y Mercader.

FAJA EXPRESA para vientres voluminosos, enfermedades de los intestinos y de la matriz.

Calle Ancha, 13 y 14, al lado de la iglesia de la Merced, BARCELONA

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopósfitos Gimbernat

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (colores pálidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

Vino Restaurador Gimbernat

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el Restaurador por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatisimo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola Gimbernat

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

Venta al por mayor

FARMACIA DEL AUTOR  
Conde de Asalto, 14.—Barcelona.  
Detall en todas las farmacias.

CALENDARIOS  
DEL SACRADO CORAZÓN DE JESÚS  
PARA  
1894

hay un abundante y variado surtido.

MANUEL LLACH, HERRERIA VIEJA, 5.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto, Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (NEU) 10

GERONA,

GERONA.—Imprenta de Manuel Llach.